

Выходит 1 раз в два месяца

Главный редактор

Б.Н. Шустин

Главный научный консультант

В.К. Бальсевич

Редакционная коллегия

В.В. Балахничев
П.А. Виноградов
С.П. Евсеев
П.В. Квашук
О.В. Матыцин
В.А. Панков
Н.Н. Пархоменко
В.Н. Платонов,
Республика Украина
С.Н. Португалов
Х. Сазаньски, Польша
А.Г. Тоневицкий

Ответственный секретарь

М.В. Арансон

Адрес редакции

105005, г. Москва,
Елизаветинский переулок, д. 10.
Тел. (499) 261-21-64, 261-58-19
e-mail: shustin@vniifk.ru

Подписной индекс

в каталоге «Пресса России» – 29595

© Всероссийский научно-исследовательский институт физической культуры и спорта

Издатель:

ОАО «Издательство «Советский спорт»»,
105064, г. Москва, ул. Казакова, 18.

Свидетельство о регистрации средства массовой информации
от 31 марта 2009 г. ПИ № ФС 77-35853

Отпечатано в ФГУП «Производственно-издательский комбинат ВИНТИ».
140010, г. Люберцы Московской обл.,
Октябрьский пр-т, 403.
Тел. (495) 554-21-86

Содержание

Теория и методика спорта высших достижений	
<i>Баранов В.Н., Шустин Б.Н.</i> Обзор тематики диссертаций в сфере физической культуры, спорта и туризма, защищенных в 2008 году	3
<i>Косихин В.П.</i> Мультипликативный метод оценки технического мастерства квалифицированных прыгунов с шестом	9
<i>Михно Л.В.</i> Личностные социально-деятельностные характеристики различных категорий субъектов управления спортивными организациями хоккея	12
<i>Соломатин В.Р.</i> Модельные характеристики и нормативные требования специальной работоспособности высококвалифицированных пловцов	17
<i>Сяо Ся.</i> Анализ и изучение факторов, обусловивших развитие современного олимпийского движения	21
<i>Тарасова Л.В.</i> Факторы устойчивости системы «стрелок – оружие» в тренировке высококвалифицированных стрелков	25
<i>Орлов А.В., Лексаков А.В.</i> Некоторые аспекты психической регуляции совершенствования скоростно-силовой подготовленности в мини-футболе	28
Спортивная медицина	
<i>Иорданская Ф.А., Цепкова Н.К.</i> Кальций в крови: диагностическое и прогностическое значение в мониторинге функционального состояния высококвалифицированных спортсменов	33
<i>Сафонов Л.В.</i> Современные аспекты профилактики нарушения венозного кровообращения нижних конечностей у спортсменов вследствие транспортной гиподинамии	36
<i>Полевщиков М.М., Палагина Н.И., Рожнецов В.В.</i> Диагностика предстартового функционального состояния организма спортсменов на основе психофизиологических параметров ЦНС	39
Массовая физическая культура и оздоровление населения	
<i>Пашин А.А.</i> Сравнительный анализ отношения к здоровью и здоровому образу жизни подростков младшего и старшего возраста	44
<i>Павлов В.И.</i> Экспериментальная модель отбора и подготовки новичков для занятий пауэрлифтингом среди студентов вуза	48
Труды молодых ученых	
<i>Абселямова Е.Т.</i> Обоснование рационального планирования скоростно-силовой подготовки пловцов	52
<i>Гонсалес С.Е.</i> Особенности психофизической подготовленности иностранных студентов	55
<i>Жмыхова А.Ю.</i> Оздоровление студенток спецмедгруппы методом дозированной степ-аэробики с учетом их исходного функционального состояния	59
<i>Родин А.В., Губа Д.В.</i> Анализ пространственно-временной структуры фазы разбега при выполнении прямого нападающего удара с различными вариантами постановки стоп на опору волейболистами высокой квалификации	62
<i>Феоктистова О.А.</i> Применение тестовых технологий при оценке знаний студентами спортивных вузов предмета «Правовые основы физической культуры и спорта»	64
<i>Парыгина Е.А.</i> Российская спортивная наука в современных условиях	68
<i>Бямбаринчин Б.</i> Формирование терминологии в монгольской национальной борьбе	71
Сведения об авторах	73

Главный редактор

Б.Н. Шустин

**Главный научный
консультант**

В.К. Бальсевич

Редакционная коллегия

В.В. Балахничев
П.А. Виноградов
С.П. Евсеев
П.В. Квашук
О.В. Матыцин
В.А. Панков
Н.Н. Пархоменко
В.Н. Платонов,
Республика Украина
С.Н. Португалов
Х. Сазаньски, Польша
А.Г. Тоневицкий

Ответственный секретарь

М.В. Арансон

Адрес редакции

105005, Москва,
Елизаветинский переулок, д. 10.
Тел. (499) 261-21-64, 261-58-19
e-mail: shustin@vniifk.ru

**Подписной индекс
в каталоге «Пресса России» – 29595**

© Всероссийский научно-исследовательский институт физической культуры и спорта

Подписано в печать 15.07.2009 г.
Формат 60×90/8. Печ. л. 9,5.
Печать офсетная. Бумага офс. № 1.
Тираж 900 экз. Изд. № 1435.
Заказ № 5619.

Contents

Theory and methods of elite sports	
<i>Baranov V.N., Shustin B.N.</i> The review of subjects of dissertations in sphere of physical training, sports and the tourism, presented in 2008	3
<i>Kosikhin V.P.</i> Multiplicative method of an estimation of technical skill of the qualified pole vaulters	9
<i>Mikhno L.V.</i> Personal socially-practical characteristics of various categories of management subjects of the hockey sports organizations	12
<i>Solomatin V.R.</i> Model characteristics and normative demands of special working capacity of elite swimmers	17
<i>Xiao Xia.</i> The analysis and studying of the factors which have caused development of modern Olympic movement	21
<i>Tarasova L.V.</i> Factors of stability for “shooter-weapons” system in training of highly skilled shooters	25
<i>Orlov A.V., Lexacov A.V.</i> Some aspects of mental regulation of perfection of speed-power fitness in mini-football	28
Sports medicine	
<i>Iordanskaja F.A., Cepkova N.K.</i> Blood calcium: diagnostic and prognostic value of functional condition monitoring of highly skilled athletes	33
<i>Safonov L.V.</i> Modern aspects of preventive maintenance of infringement of venous blood circulation of the bottom extremities in athletes following transport hypodynamy	36
<i>Polevshchikov M.M., Palagina N.I., Roghenzov V.V.</i> Diagnostics of a prestarting functional condition of an organism of sportsmen on the basis of central nervous system psychophysiological parameters	39
Rehabilitation and fitness	
<i>Pashin A.A.</i> The comparative analysis of the attitude to health and healthy way of life in teenagers of younger and advanced age	44
<i>Pavlov V.I.</i> Experimental model of selection and preparation of beginners for powerlifting among high school students	48
Papers of young scientists	
<i>Absalyamova E.T.</i> Substantiation of rational planning of speed-power preparation of swimmers	52
<i>Gonsales S.E.</i> Peculiarities of the psychophysical of readiness of foreign students	55
<i>Jmykhova A. Ju.</i> Rehabilitation of female students in special medical groups by means of step aerobics considering their initial health status	59
<i>Feoktistova O.A.</i> Application of test technologies at an estimation of knowledge of a subject «legal bases of physical training and sports» in students of sports high schools	68
<i>Rodin A.V., Guba D.V.</i> The analysis of existential structure of the phase of start at performance of direct attacking impact with various variants of statement stop on onpy volleyball players of high qualification	64
<i>Parygina E.A.</i> Sport science in present-day conditions	68
<i>Byambarinchin B.</i> Shaping a terminology of mongolian national wrestling	71
Information about authors	73

ТЕОРИЯ И МЕТОДИКА СПОРТА ВЫСШИХ ДОСТИЖЕНИЙ

ОБЗОР ТЕМАТИКИ ДИССЕРТАЦИЙ В СФЕРЕ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ, СПОРТА И ТУРИЗМА, ЗАЩИЩЕННЫХ В 2008 ГОДУ

**В.Н. БАРАНОВ, Б.Н. ШУСТИН,
ВНИИФК**

Аннотация

В статье проанализированы темы диссертаций по направлению «Физическая культура и спорт», защищенных в 2008 году. Показано, что большинство работ было выполнено по специальности 13.00.04 «Теория и методика физического воспитания, спортивной тренировки, оздоровительной и адаптивной физической культуры». Отмечено снижение количества работ в области физической культуры населения по отношению к исследованиям, посвященным проблематике спорта высших достижений.

Abstract

In the paper, themes of D. Sc. theses in theory of sports and physical culture presented in 2008 has been analyzed. It is shown that themes of most of these works can be included in common theme «Theory and praxis of sports training, fitness, recreative and adaptive physical culture» (code 13.00.04). There are also essential decrease in number of theses in sports training as compared with those in fitness.

Ключевые слова: диссертация, физическая культура, спорт.

В 2008 году защищено по проблемам и задачам физической культуры, спорта и туризма около 270 диссертаций, в том числе 34 – докторских.

Анализ тематики диссертационных работ проводился по 4 направлениям научных исследований в области физической культуры и спорта:

- массовая физическая культура и физическое воспитание (МФК);
- спортивная подготовка и спорт высших достижений (Спорт);
- подготовка кадров в сфере физической культуры и спорта (Подготовка кадров);

– организационно-управленческая, информационная, правовая и экономическая деятельность в сфере физической культуры, спорта и туризма (Управление ФКиС).

В основном докторские и кандидатские диссертации подготовлены по специальности 13.00.04 «Теория и методика физического воспитания, спортивной тренировки, оздоровительной и адаптивной физической культуры», другим педагогическим специальностям, а также по медицинским, биологическим, психологическим, экономическим, социологическим и другим наукам (табл. 1).

Таблица 1

Научные специальности, по которым проводилась защита диссертаций в сфере физической культуры, спорта и туризма (докт./канд. дис.)

Специальности	МФК	Спорт	Подготовка кадров	Управление ФКиС	Всего
Всего	16/110	11/71	2/34	5/18	34/233
Педагогические науки	8/99	6/54	1/30	-/5	15/188
В том числе 13.00.04	6/80	6/52	-/14		12/146
13.00.01	1/8	-/1			1/9
13.00.08	-/7	-/1	1/13		1/21
13.00.03	-/2				-/2
13.00.05	-/1			-/5	-/6

